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Éditorial  社 论 
 
Chers camarades, 

 

Le développement du réseau a pris un nouveau tour, 

notre organisme s’intègre de plus en plus, ce qui 

affirme la solidarité du noyau central(e) et votre 

fidélité y contribue constamment. 

 

Dans cet esprit, vous allez découvrir une nouvelle 

initiative du Pôle Emploi faisant appel à d’autres 

services et organisations, en prenant l’exemple de 

la découverte d’une start-up grâce à l’afterwork de 

Shenzhen. 

 

Pour vous communiquer le feedback sur nos 

activités jusqu’à présent et aussi l’orientation à 

prendre dans l’avenir, le résultat du questionnaire 

fait en juillet auprès de vous se dévoile dans ce 

numéro. 

 

Se souvenir de a vie étudiante en réfléchissant plus 

d’une centaine d’années de l’association ? Bonne 

réflexion de la construction de notre histoire 

inoubliable ! 

 

 

M. Xiuping PI 

ECP 2007 

Président du GCC 

亲爱的同学们， 

 

校友会网络的发展正接力进行，组织

进一步融合，再次确认了我们核心的

团结性，这得益于你们坚贞不渝的贡

献。 

 

有鉴于此，你们可以看到 Pôle Emploi

有了新的想法，将触角融合到其它职

能和机构内部，这种整合是对前期深

圳 afterwork 活动发掘出初创公司的一

种延伸。 

 

为了给大家一个总结性反馈，以及我

们未来的前进方向，7 月份针对我们

活动效果的问卷调查结果也一并公布

在这一期中。 

 

 

回味百年多的校友会发展历程，是不

是对自己的学生时代历历在目？希望

我们认真思考如何共同创建我们自己

不可磨灭的历史记忆！ 

 

皮秀平 

ECP 2007届 

中央理工大学中国校友会主席 

 

 

SERVICES du GCC : EMPLOI  

Contact: 
PI Xiuping   

president@centraliens-chine.org 
Pour s’inscrire au GCC cliquez ici : 
http://www.centraliens-chine.org/inscrire.php 

http://www.centraliens-chine.org/inscrire.php
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Le GCC continue ses actions en faveur de ces jeunes (et moins jeunes) membres. Nous vous rappelons donc les 

deux principales initiatives de notre Groupement : Le service EMPLOI et le programmes de MENTORING. N’hésitez 

pas à contacter leurs responsables pour toute question, suggestion ou offre.

Initiative de développement du Pôle Emploi 
 
Actuellement en deuxième année en cursus ingénieur à 
l’Ecole Centrale Paris, je suis Laurent Lin, nouveau 
responsable du Pôle Emploi au GCC depuis Juillet 2016. 
 
Afin d’épanouir notre service du Pôle Emploi et enrichir 
notre communication via newsletter du Grand Canard 
Céleste, j’ai pensé à interviewer des anciens du GCC, 
c’est-à-dire : VOUS. 
 
Avoir fait une carrière dans un pays aussi lointain que la 
Chine est une expérience tout à fait impensable pour la 
plupart des Français. Tant de différences culturelles, une 
distance de 9000 km, un décalage horaire de 6/7 
heures… Qu’est-ce qui vous a motivé à rester et d’en faire 
une expérience inoubliable ? De même du côté chinois, 
qu’est-ce que votre séjour en France vous a apporté dans 
le travail et les études ? Quels conseils donner à ceux qui 
poursuivent leurs études ? 
 
Dans cet objectif, l'idée serait de mobiliser les membres 
du Club Centrale Pengyou pour réaliser les interviews, 
sous forme de Skype ou de questionnaires à remplir. 
Centrale Pengyou est le club d’amitié franco-chinois de 
l’Ecole Centrale Paris dont je suis l’un des deux 
présidents. Nous organisons régulièrement des activités 
d’échange culturelle (sorties et soirées…) et nous avons 
déjà dîné deux fois avec GCC Paris en fin d’année 2015. 
 
Nous pensons que des témoignages sur le parcours des 

anciens seront très bénéfiques pour tous les membres de 

notre communauté Centralienne sur notre orientation 

professionnelle. Pour toute suggestion concernant le Pôle 

Emploi ainsi que des propositions d’interviews, vous 

pouvez me contacter par mail à l’adresse 

suivante : laurent.lin@student.ecp.fr 

 

  

Instruction pour diffuser votre 
annonce par Pole Emploi.  
 
 
Envoyer votre annonce à 
emploi@centraliens-chine.org  
S'il s'agit d'une offre d'emploi ou d'une 
recherche d'opportunités, celle-ci sera 
publiée dans notre Newsletter 
(bi)hebdomadaire.  
 
 
Pour une recherche d'emploi, veuillez 
inclure les éléments suivants:  
* CV (format PDF ou Word)  
* Courte description de son profil et de sa 
motivation avec:  
- École Centrale et promo  
- type du poste recherché et dans quelle 
ville(s)  
*[Optionnel] Lettre de motivation (format 
PDF ou Word)  
 
 
Pour une offre d'emploi, veuillez inclure les 
éléments suivants:  
* Offre d'emploi (format PDF ou Word)  
* Courte description du poste, de la 
société, et de la ville  
* Point de contact (adresse email) * Logo 
de la société (image jpg ou png)  
CONTACT : emploi@centraliens-chine.org 

 

Contact :  
Laurent LIN 

emploi@centraliens-chine.org 

mailto:laurent.lin@student.ecp.fr
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SERVICES du GCC : MENTORING 

Se Connecter au Mentoring 

 

Le Mentoring a une 

part essentielle au 

sein du groupe GCC, 

afin de maintenir 

des liens forts entre 

jeunes 

professionnels et 

ingénieurs centra-

liens expérimentés. 

Comptant mettre à 

profit cette riches-

se, l’équipe du Mentoring tient à remercier tous 

les centraliens qui contribuent à cette activité, et 

introduire les développements prévus pour 

l'activité en cette fin d’année. 

 

Mise en relation des couples mentors-mentees 

Les couples potentiels mentors et mentees ont été 

mis à jour selon les préférences des membres. La 

team mentoring contactera prochainement les 

mentors et mentees potentiels pour proposer des 

couples et activités. 

Les contacts sont prioritairement issus de la liste 

du nouveau site du GCC donc n’oubliez pas de 

mettre à jour votre profil!  

 

Redémarrage de l’activité Mentoring  

De nombreux membres connaissent peu l’activité 

mentoring. La team Mentoring se fixe plusieurs 

objectifs. 

 

 

Un premier objectif est de donner l’occasion à des 

mentors expérimentés de faire partager leur 

expérience, par exemple en tant qu'invité 

d'honneur lors des afterworks, lors de formations 

professionnelles thématiques, ou de visites 

d'entreprise. 

 

Un deuxième objectif est d'organiser des échanges 

professionnels lors de rencontres entre plusieurs 

couples mentors et mentees réunis autour 

d’intérêts ou de compétences partagées. 

 

Le team mentoring mettra également en relation 

certains étudiants en dernière année ou en stage 

de Tsinghua ou Centrale Pékin avec des jeunes 

actifs ou mentors expérimentés pour créer du lien 

entre la fin des études et la vie professionnelle. 

 

Un dernier objectif est de travailler sur la 

collaboration avec des programmes de mentorat 

en France, à destination des étudiants ou jeunes 

actifs en France, qu'ils soient chinois ou français 

sur le départ pour la Chine.  

 

Partagez-vous aussi vos idées d'activité Mentoring 

en envoyant un email à mentoring@centraliens-

chine.org! 

 

 

Contact :  

Alexandre Dumon 

mentoring@centraliens-chine.org  

Télémaque & Mentor 

mailto:mentoring@centraliens-chine.org
mailto:mentoring@centraliens-chine.org
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Mentoring: 连接你我 
  

致 力 于 加 强

centralien 校友中

年轻人才和行业资

深工程师的连接纽

带，Mentoring 项

目一直是 GCC 众多

特色活动中的重要

组成部分。在此，

Mentoring 团队首

先向所有为此活动

贡献力量的校友们

表示由衷的感谢。也借此机会，请允许我们向

大家介绍一下接下来一年的活动规 

 

建立导师与学员之间的联系 

潜在的导师和学员关系的建立可以根据成员的

兴趣爱好更新。我们团队之后会联系相应的导

师和学员以便使他们建立关系和举行活动。 
 

所有的联络信息将主要来自 GCC 新网站中的记

录，所以请不要忘记更新您的个人信息！ 

 

 重新启动 Mentoring 活动 

最首要的任务是提供活动机会，让资深的工程

师们有机会分享他们的经历。  比如利用

afterwork 的机会进行邀请，在行业交流会中做

分享，或者是进行企业参观。 

 

其次，我们希望组织同一领域内的几组导师学

员围绕共同的行业话题展开交流，比如能源领

域，交通领域或者航空航天领域。 

 

Mentoring 团队同时联系了清华和 Centrale 

Pékin 的硕士高年级或者在实习的学生，以及

一些有经验的工程师们，来帮助他们完成学业

结束阶段到职业生涯的过度。 

 

最后，我们期待能与法国的 Mentoring 合作，

为即将来到中国的中国或法国校友们提供帮助。 

 

如果大家对 mentoring 的活动还有更好的想法，

大家可以发送邮件到 mentoring@centraliens-

chine.org，感谢大家！ 

 
GCC Mentoring 项目组敬上 

 
 
 
 

  
Contact :  

Alexandre Dumon 
mentoring@centraliens-chine.org  

 
  

Télémaque & Mentor 
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SERVICES du GCC : GROUPE ENTREPRENEUR 
 

Interview d’Hugo GARCIA-COTTE,  

co-fondateur de CYPHEME 

par Nicolas Schmitt (ECP02) du GCC Shenzhen 

 

NS : Tout d’abord, peux-tu nous présenter 

ton parcours ? 

 

J'ai fait Supélec en 2009-2011 à Gif. Puis un 

double diplôme avec Tsinghua à Pékin en 2011-

2012. 

 

À Supélec comme à Tsinghua j'avais trop de 

temps libre. À Supélec, j'ai publié un livre. À 

Tsinghua, on avait peu de cours, donc j'ai lancé 

puis planté deux projets entrepreneuriaux 

successifs à un an d'intervalle. 

 

En sortie d'école, il était clair pour moi que le 

monde corporate n'était pas mon but. J'ai donc 

directement créé mon activité. Au début nous 

ne vendions que du service : du consulting IT en 

France. Pour des questions de visas nous ne 

pouvions habiter en Chine. 

 

Les six premiers mois étaient tellement difficiles 

que l’on n’avait pas les moyens de manger autre 

chose que du riz et des haricots... Ca peut 

sembler fou, mais c'est vrai. À l'époque j'ai 

catégoriquement refusé tout aide parentale. 

 

Après des débuts difficiles, notre activité à 

commencé à décoller, et nous avions alors assez 

de revenus pour retourner en Chine. Après trois 

ans de consulting et quelques beaux succès 

(dont un indiegogo qui à très bien marché) nous 

avons eu la chance de participer à l'accélérateur 

"500 startups" de la Silicon Valley en 2015. 

 

Ça a été le déclic, il fallait que nous arrêtions le 

consulting pour vendre notre propre produit. 

C'est là que nous avons créés Cypheme 

 

NC : Quelle est l’origine de Cypheme ? 

À la base, nous voulions vendre des protections 

pour documents. En effet, les diplômes 

contrefaits sont bien plus nombreux aux US 

qu'en Europe. 

 

Nous étions bien installés au paradis des 

Startups. Mais un accident dans l'équipe nous à 

totalement fait changer de cap. La mère d'un de 

nos cofondateurs à pris un médicament 

contrefait. 

 

Je vous rassure tout de suite, elle n'a plus de 

séquelles de nos jours. Mais sur le moment nous 

avons eu très peur. La contrefaçon de 

médicaments tue plus que la malaria de nos 

jours. 

 

C'est là que nous avons réalisé que notre 

technologie pouvait aider beaucoup plus en 

protégeant des produits que des documents. Et 

qu'il y avait là une guerre qui méritait d'être 

menée. 

 

C'est la raison pour laquelle nous avons tout 

quitté aux US, et décidé d'emménager à 

Shenzhen, la grande ville chinoise la plus 

touchée par la contrefaçon. 
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NS : Alors, qu'est-ce que Cypheme ? Qu'avez-

vous accomplis ? 

 

Cypheme est une intelligence artificielle capable 

de détecter un produit contrefait. Le tout avec 

une caméra de smartphone. 

 

C'est encore à l'heure actuelle la solution 

efficace pour permettre à l'utilisateur final 

d'authentifier ce qu'il achète. 

 

Le plus grand obstacle que nous avons à présent 

surmonté était purement technologique. La 

Microstructure est un élément à peine visible du 

papier, très facile à observer au microscope, 

mais quasi invisible avec une caméra de 

smartphone. C'est là où les algorithmes 

conventionnels de traitement de signal ont 

montré leurs limites. 

 

Heureusement nous avons commencé notre 

projet à la Silicon Valley et donc avons fait appel 

à des techniques d'intelligences artificielles 

utilisées actuellement que là-bas. 

 

Ainsi à partir d'une simple caméra de 

smartphone, nous sommes capables de faire 

une analyse de surface suffisamment poussée 

pour déterminer avec certitude si un produit est 

contrefait ou non. 

 

 

NS : Objectifs à court et moyen terme ? 

À court et moyen terme, nous cherchons des 

partenaires industriels. Des sociétés qui 

souffrent de la contrefaçon et que nous pouvons 

aider. 

 

La plupart des sociétés prennent la contrefaçon 

comme un fait acquis et ne cherchent même pas 

à le régler ! 

 

C'est un peu comme si un particulier se faisait 

cambrioler tellement régulièrement, qu'il en 

était venu à accepter son sort. 

 

La seule réponse efficace à ce problème, n'est ni 

de l'ignorer, ni de pourchasser tous les voleurs 

du quartier. C'est de verrouiller portes et 

fenêtres. Et Cypheme est un formidable verrou. 

 

La communauté des Centraliens de Chine est 

aux premières loges. Beaucoup d'entre nous 

sont proche des usines et des grands groupes 

Capture d’écran de www.cypheme.com 
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qui souffrent le plus de ce problème mondial. 

Car malheureusement, de nos jours. Toutes les 

marques sont concernées. Hardware, 

cosmétiques, vins, médicaments, ce n'est 

malheureusement plus réservé au luxe. 

 

 

NS : Un petit mot aux futurs entrepreneurs 

 

La première chose à savoir en entrepreneuriat, 

c'est que beaucoup de gens offrent des conseils, 

mais très peu ont véritablement de l'expérience 

(en particulier, n'écoutez jamais les conseils 

d'un Venture-Capitalist en manière 

d'entrepreneuriat). Prenez donc mon 

témoignage en lumière du fait que mon 

expérience est relativement courte. 

 

Mon premier conseil c'est : Jetez-vous à l'eau 

aujourd'hui. Quitte à commencer doucement, en 

faisant du consulting freelance. (le meilleur 

moyen de se lancer, à mon sens) 

 

L'expérience en entreprise ne vous aidera pas à 

vous lancer plus tard. Les compétences 

d'entrepreneuriat ne s'apprennent nulle part 

ailleurs. Vous repartirez de zéro. 

 

Les débuts d'un entrepreneur sont durs, c'est 

normal. Si vous vous lancez aujourd'hui, vous 

n'avez probablement pas encore de crédits à 

rembourser et d'enfants à charge. Votre besoin 

de confort sera beaucoup plus grand dans cinq 

ans ou dix ans. 

 

Mon deuxième conseil : Une erreur courante, 

qui pose surtout problème au début, vous aurez 

l'impression d'échouer tout le temps à tout. 

 

Dans une vie normale votre N+1 ou votre 

professeur vous donne une série d'épreuves 

surmontable moyennant une certaine somme 

de travail. Vous êtes sensés réussir à chaque fois 

et le moindre échec est grave. 

 

En entrepreneuriat comme en vente, c'est le 

contraire. Vous allez rencontrer un océan 

d'épreuves à difficulté variables et vous allez 

échouer à l'écrasante majorité d'entre elles. 

C'est normal. Ce n'est ni une question de talent, 

ni une question de volume de travail. 

 

Mais chaque échec n'a absolument aucune 

répercussion négative. Les réussites sont très 

rares mais elles apportent beaucoup. 

 

Psychologiquement, c'est très difficile de s'y 

faire. Imaginez chercher un travail pendant des 

mois, vivre sur vos économies et faire trois à 

cinq entretiens d'embauche par jour pour être 

rejetés à chaque fois. Jusqu'au jour où. Pour une 

raison qui vous échappe, quelqu'un décide enfin 

de vous embaucher pour un salaire mirobolant. 

Sans raison apparente. 

 

C'est un peu cela l'entrepreneuriat. Il faut 

changer d'état d'esprit et accepter qu'une 

cascade de petits échecs justifie une grande 

réussite. 

 

Il y a beaucoup beaucoup d'autres choses à dire 

sur beaucoup de sujets. Et si vous souhaitez 

vraiment vous lancer, n'hésitez pas à me 

contacter! 

 
Contact Cypheme :  

Hugo GARCIA-COTTE 
hugo@cypheme.com 
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DOSSIER : ENQUÊTE 
 

RÉSULTATS de l’ENQUÊTE LANCÉE auprès des MEMBRES 

 sur les ACTIVITÉS du GCC 

Par ZHANG Yi (ECN15) 

 

During this survey, we have received 124 replies in total. The explicit results are given in the 

following.  

 

1. What is your profession? 

 

For this very first question, we can see that there are more employees in our surveys. This may 

be a good phenomenon, since our services are more favorable and designed for employees. 

 

2. How old are you if you do not mind? 

 

The distribution of ages is shown as above. As expected, the main participants ages from 20 

years old to 35 years old. This implies that our services should be designed mostly for these 

young people (while keeping older ones on board). 



GCC no13 29 Octobre 2016  

 

- 10 - 

3. In which city do you live currently? 

 

From the figures above, we can see that Beijing, Shanghai and Shenzhen have most our active 

members who are employees. It is worth pointing out that the members in Xi’an and Hangzhou 

are all students.  

 

4. Where are you from?  

 

 

5. Regarding to GCC, what do you most want to obtain from this association?  

 

More members consider our association as a platform for professions, which implies that 

professional activities are more favorable and welcome by our members. 

Beijing 
22% 

Shanghai 
23% 

Xi'an 
14% 

Chengdu 
10% 

Outside of China 
13% 

Guangzhou 
2% 

Hangzhou 
5% 

Shengzheng 
11% 

PATICIPATORS 
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6. What are your comments for the following activities or services provided 

by GCC? 

 
a) After work Drink/Diner 

 
b) Industrial visits 

 
c) Grand Canard Celeste 

 
d) Mentoring program  

 
e) Recruitment information 

 

In this part, we have investigated the quality of our provided services. From question a) to e), we 

can find that our members have great interest in joining our activities. However, some services 

still lack of propagation, such as the Grand Canard Celeste and Mentoring Program. 
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7. What do you think about the activities and the services provided by GCC 

 

Even though around 70 percent of our members give modest comment for our activities and 

services, we should know that there still exist improvements that should be done. 

 

8. Do you suggest any activities? 
Some suggestions are summarized as below: 

1) Account to follow on Wechat (exists but need obviously publicity) 

2) More afterwork in Beijing (exist but need obviously publicity) 

3) Internship information for students or young. 

4) Movies, concerts and parties. 

5) Ski 

 

9. Do you attend any other Franco-association? 

 

 

From this question, we know that GCC is the only Franco-association for most of our members, 

which has shown the importance and necessity of GCC 

Remark from GRAND CANARD CELESTE editors 
Obviously our effort to produce a readable and informative newsletter is not 
known to all GCC members. 
That means that the distribution via emails and the GCC website is not enough to 
reach everyone. 
 
We then come back to our working group on internal communication… it seems 
that WeChat is a good vector but the fugacity of posting makes GRAND CANARD 
CELESTE less visible in the flow of exchanges. 
The WeChat “official” account is already used but here again, it is known enough. 
 

Much work to do! 
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ÉCOLES CENTRALES: PRÉPAS à CENTRALE PÉKIN 
 

Des étudiants français en première année à Centrale Pékin 

Par Gilles Fleury, Directeur de l’EC Pékin (Supélec 90) 

 

Centrale Pékin accueille annuellement, depuis sa création en 2005, une centaine d’étudiants chinois, sur 

les quelques dix millions de lycéens qui passent le GaoKao. Ce concours national pourrait être comparé 

au baccalauréat français, sachant que le nombre de matière est plus faible en Chine qu’en France (4 

épreuves typiquement), et qu’il s’agit bien d’un concours, dont le score déterminera l'entrée dans les 

meilleures universités, et non d'un examen pour lequel l'objectif est d'obtenir une moyenne globale 

suffisante. 

Pour rejoindre Centrale Pékin, les étudiants doivent intégrer l’université de Beihang dans un premier 

temps, ce qui suppose de faire partie, en moyenne sur toutes les régions de Chine, des 0,3% meilleurs 

scores au GaoKao. Une fois passée leur barre régionale, les étudiants admis à Beihang doivent classer au 

plus 6 instituts parmi les 30 qui composent l’université. Centrale Pékin étant usuellement choisi par les 

tout meilleurs étudiants, l’école accueille des étudiants dont les scores sont de l’ordre de 0,2% des 

meilleurs au GaoKao. Le tableau 1 résume les résultats des années passées. 

  2015 2014 2013 2012 2011 2010 

Nb d’étudiants au 

GaoKao (*1000) 
9420 9390 9120 9150 9330 9570 

Nb recrues 

@ Beihang 
3803 3857 3838 3857 3631 3461 

Taux moyen du 

dernier admis au 

GaoKao 

0,341% 0,349% 0,356% 0,356% 0,357% 0,348% 

Tableau 1 : statistiques du recrutement des Freshmen à Beihang 
 

Le recrutement à Centrale Pékin se fait sur l’ensemble des régions de Chine, comme en atteste la figure 

1, où le nombre d’étudiants recrutés est décliné par région. Il existe un petit biais positif pour la région 

de Pékin et quelques régions voisines (Shanxi et Hebei), mais l'on peut dire que 50% des étudiants 

proviennent des six régions les plus représentées, les 50% des étudiants provenant de la vingtaine des 

autres régions. Les frais de scolarité étant plafonné pour les universités de la région de Pékin, le seul 

critère limitant l'admission à Centrale Pékin est de fait le résultat académique au GaoKao. Ainsi, l'école 

représente un échantillonnage intéressant de l'ensemble du pays.  
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Figure 1 : statistiques régionales du recrutement des Freshmen à Centrale Pékin 

Au-delà de ce bon recrutement en Chine, Centrale Pékin veut décliner sa stratégie internationale au sein 

de ses promotions. Il a donc été décidé d’ouvrir les recrutements en 1re année aux étudiants 

internationaux, à commencer par les étudiants français qui ont fait le choix du chinois comme langue 

vivante dans leurs études au Lycée, ou qui ont suivi un parcours international. La première étudiante 

française, issue de lycée Janson de Sailly, rejoindra ainsi en septembre 2015 Centrale Pékin. 

La conférence, organisée par France Chine Asie Education en janvier 2016 fut l’occasion d’exposer cette 

nouvelle voix d’intégration à Centrale Pékin. De nombreux proviseurs de lycées assistaient à cette 

conférence. Les échanges qui s’en sont suivis ont démontré l’intérêt des lycéens pour débuter leurs 

études supérieures à l’international. Cette nouvelle dialectique devient de plus en plus saillante par 

rapport au choix usuel d’intégrer un cycle préparatoire en France. Ainsi, à la rentrée académique 2016, 

six étudiants ont rejoint Centrale Pékin, tous admis dans de très belles écoles préparatoires sur le 

système APB. Ils étaient issus, des lycées Louis-le-Grand, Janson de Sailly, l'Ecole Alsacienne, le lycée 

international des Pontonniers à Strasbourg, le lycée français international de Singapour. 
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Leur recrutement se fait sur leurs dossiers académiques de très haut niveau, éliminant par là-même 

toute nécessité d'examens complémentaires superflus, suivis, et c'est bien là l'essentiel, d'entretiens 

individuels multiples, avec la direction de l'école, comme les coordinateurs de mathématiques et de 

physique du cycle préparatoire. L'objectif des entretiens est de s'assurer que ces jeunes, parfois mineurs, 

se font une bonne représentation de ce qui les attend dans leurs années en Chine, et qu'ils ont la 

maturité requise pour entamer des études loin de leurs familles et de leurs attaches affectives. Il leur est 

demandé de finaliser le processus APB français usuel, afin qu'ils aient connaissance de toutes les 

opportunités qui leur sont offertes, et que leur choix de venir à Centrale Pékin se fasse en pleine 

connaissance de cause. Le fait d'avoir été admis dans une bonne classe préparatoire atteste d'une part 

de leur niveau académique, mais permettrait le cas échéant de pouvoir s'en prévaloir s'ils décidaient 

d'interrompre leurs études en Chine pour des raisons personnelles. 

Un test de chinois, non discriminant, permet de connaître leur niveau afin de leur attribuer le bon 

groupe de langue lors du premier semestre à Centrale Pékin, durant lequel ils vont suivre une formation 

intensive en chinois, pendant que leurs camarades chinois suivent une formation intensive en français. 

 

La rencontre entre les jeunes français et leurs camarades chinois a été un moment unique, augurant 

déjà des relations puissantes et pérennes. Ces jeunes, biculturels à termes, et amenés à occuper des 

postes de décision, seront des liens naturels et convaincus entre leurs nations respectives. Centrale 

Pékin souhaite recruter à termes une quinzaine de jeunes internationaux, francophones, qui viendront 

enrichir les classes de leurs différences culturelles et permettront assurément aux professeurs de 

s'appuyer sur une grande variété de modes pédagogiques. 

Après quatre ans, ces jeunes internationaux obtiendront leur Bachelor. Ils pourront continuer leurs 

études à l'Ecole, et obtenir le master de Beihang ainsi que le titre d'ingénieur français de Centrale Pékin, 

ou encore effectuer leur master dans les universités du monde entier, à commencer par le réseau 

T.I.M.E. dans lequel le Groupe des Ecoles Centrale est très impliqué. Ils pourront tout aussi bien intégrer, 

sur titres, une école d'ingénieur en France. Quels que soient leurs choix, leurs premières années à 
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Centrale Pékin leur auront permis d'atteindre une réelle bi-culturalité, plus forte que le bilinguisme que 

l'on peut imaginer par d'autres parcours académiques. 

 

Nous leur souhaitons de très belles réussites dans leurs études, et toute l'énergie requise pour valider le 

parcours exigeant qui les attend, notamment les quelques cours de sciences enseignés en chinois. Il ne 

fait pour autant pas de doute que leur belle énergie, leurs capacités scientifiques manifestes, et leur 

enthousiasme sauront s'affranchir des difficultés. A l'issue de cette formation, qu'ils sachent que les 

entreprises se sont déjà prononcées et les attendent avec impatience. 
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VIE du GCC : CHANTONS la MARSEILLAISE ! 
 

Le GCC SHANGHAI fête les 10 ANS de CENTRALE MARSEILLE 

Par Nicolas Schmitt 

Les Centraliens de Shanghai se sont réunis le vendredi 23 septembre pour fêter les 10 ans de la plus jeune 

des Écoles Centrales de l’Hexagone. 

Quelques-uns de nos centraliens de Shanghai ; on reconnaîtra Julien (ECM00, 3ème à gauche), Nicolas 

(ECM08, 1er à droite) et Mélanie (ECM16 derrière son smartphone) ; ainsi que les deux compères Philippe 

(1898) et Rémy (2012) ; le Président Xiuping (2005) et son prédécesseur Bertrand (1982) ayant laissé 

leurs chaises vides juste auparavant… 

 

L’idée lancée par le beau Fredo 1(ECM11) fut vite adoptée par Rémy (ECL12) et Philippe (ECP88) qui la 

mirent en œuvre. Et de cinq centraliens, par un prompt renfort nous nous vîmes trois mille en arrivant 

au port… enfin presque ! 

                                                           
1
 Frédéric Dai (ECM11) correspondant de Central Marseille au sein du GCC 
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Il est naturel que Shanghai fête Marseille puisque les deux ports sont jumelés depuis presque 30 ans2. Et 

c’est donc à la Pétanque3 que le GCC a convoqué ses membres shanghaiens et de passage pour siroter 

un petit pastis4 et se restaurer de spécialités de bistrot pas toujours provençales.  

Les conversations se sont vite nouées, reflétant la position de 

Marseille comme porte de l’orient que visitèrent les nombreux 

centraliens il y a cent ans en chemin vers la Chine comme le 

Camarade Charignon (1894)  ou l’historien de la concession 

française Charles Maybon (né à Marseille, démissionnaire en 

2e année de l’École en 1895) ou plus récemment Albert 

Londres ou Tintin5. En effet, il y fut question du Caucase, du 

Moyen-Orient et notamment de la Turquie et du Liban, de 

l’Algérie et, bien entendu, de la Chine. 

Alimentée par les 

connaissances de 

chacun, la conversation 

fut secondée par la 

poitrine de porc aux 

lentilles, les cassolettes 

de moules, la salade 

« niçoise », et même un 

hambourgeois au foie gras, afin de sustenter nos convives qui 

tout en buvant les paroles de Jean-Marie vidaient quelques demis 

bien frais. Il faut dire que la saison nous permit de diner sur la 

piste de boule, pour l’occasion revêtue d’un tapis protecteur. 

Nous postâmes quelques photos de la soirée sur le groupe 

WeChat du GCC afin de partager nos agapes avec Frédo-la-louze, 

retenu otage par un processus budgétaire en banlieue sud de 

Paris, autant dire aux abords du cercle polaire. 

Nous n’avons guère évoqué l’École et ses bancs malgré l’anniversaire qui nous avait réuni ; Mélanie ne 

nous rappela pas que l’annonce du décret faisant de la fusion des écoles d’ingénieur de Marseille la 

cinquième École Centrale fut faite pendant la soirée K qui marque la naissance du(de la) centralien(ne) 

émergeant de sa chrysalide de taupin(e) pour une nouvelle vie aux bords de la Méditerranée.  

Nous profitons donc de ce compte-rendu pour expliquer aux anciens 

des autres écoles la genèse de l’ECM. Comme le notait 

Daniel Gourisse, historien et centralien (ECP62), dans 

sa conférence DE MONS À PÉKIN : LES ESSAIMAGES 

                                                           
2
 Signature du jumelage le 26 octobre 1987 

3
 139 Tai'an Lu, near Huashan Lu ( 泰安路 139 号, 近华山路 ) 

4
 avec moderation bien sûr! 

5
 Les Cigares du Pharaons. 
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DE L’ÉCOLE CENTRALE : « L’“École des ingénieurs de Marseille”, dont le programme initial est 

étroitement inspiré par celui de l’École centrale, ouvre ses portes le 16 novembre 1891 ». Il fallut donc 

plus d’un siècle et les fusions donnant naissance à l’ESIM en 1975 puis à l’EGIM en 2004 accompagnée 

de sa cession à l’État, pour reconnaitre enfin en septembre 2006 cette fille naturelle qui rejoignit alors la 

famille centralienne ayant déjà recueilli ses filles de Lille et Nantes. 

Lao Fu 

 

 

 

Pour que les autres alumni ne soient pas jaloux, après la soirée EC Lille de 2014 et cette soirée EC 

Marseille, nous lançons déjà la grande soirée inter-villes pour les 150 ans de l’Association des 

Centraliens Lyon pour la fin Novembre. Réservez donc vos soirées et si vous passez par Shanghai, 

Shenzhen, Hong Kong, Chengdu, Pékin, Xi’an ou même Paris, joignez-vous aux Centraliens de Chine pour 

marquer l’événement. 

Si vous êtes à Lyon le 21 novembre: 150 ans 

 

 

 

 

 

 

GCC HISTOIRE : Le premier Centralien Chinois (épisode 3) 

http://www.centraliens-lyon.net/gene/main.php?base=01&action=details&id_news=1047
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à la fin de l’épisode précédent, Joseph Charignon, devenu chinois, travaillait au sein du ministère des 

Communications à Pékin et vient de publié un Programme pour le développement des  chemins de fers 

chinois en 1913. 

Ph. Fourneraut (ECP88) 

6.  Le néo-Chinois reste un patriote français 

 

Entre temps la guerre a débuté sur le sol 

européen avant d’atteindre les autres 

continents et Joseph Charignon se porte 

volontaire dès le 20 août auprès de la légation 

de France. Il fournit les renseignements qu’il a 

sur les implantations allemandes en Chine et en 

particulier "relative[s] aux forces militaires 

ennemies défendant le territoire et le port de 

Kiao-Tchéou “. 

 

Puis il se rend à Hanoï où il intègre comme 

lieutenant – son grade de réserve – le  4e 

régiment d’artillerie coloniale. Volontaire pour 

partir au front, il embarque à Haiphong sur le 

premier bateau disponible à destination de la 

métropole le 28 décembre.  

 

À son arrivé en janvier il est affecté au 2e 

régiment d’Artillerie Lourde, mais il tombe 

gravement malade. Il est ensuite affecté à l’État-

major en avril 1915, sans doute comme 

interprète car il parle couramment l’anglais  et 

fait partie de l’expédition des Dardanelles en 

avril-mai 1915.  

 

 
Le lieutenant Charignon rejoint les fronts 

français dès l’été 1915 comme officier 

d’artillerie : l’Artois, la Champagne puis Verdun. 

Il est cité à l’ordre de l’armée le 5 avril 1916 ; 

puis il est promu Capitaine le 6 mai suivant. 

 

Le 25 juin 1916, il est de nouveau évacué; cette 

fois pour une maladie du foie  traitée à l’hôpital 

militaire de Sens.  Il est ensuite affecté en 

octobre au service des Bâtiments et Moteurs à 

Rennes, pour la construction de voies ferrées. Il 

Charignon a fait son apprentissage d’officier 
d’artillerie comme tous ses condisciples de 
Centrale. 
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y ronge son frein et, après de nombreuses 

demandes, est renvoyé au front le 23 juin 1917.  

 

Le 18 avril 1918 il est décoré de la Légion 

d’honneur. Il finit la guerre par des opérations 

combinées avec les troupes américaines en 

Argonne et sur la Meuse. Il est libéré le 31 

décembre 1918. 

 

Après sa démobilisation, il se porte volontaire 

pour rejoindre le corps expéditionnaire du 

Général Janin en Sibérie pour y combattre les 

bolchéviques. 

 

Le COIN du CANARD 

En mars 1918, le traité de Brest-Litovsk met fin aux hostilités sur le front de l’est entre 
l’Allemagne et la Russie bolchevique. Les alliés décident l’ouverture d’un front oriental contre 
les « rouges » qui viennent de se ranger dans le même camp que les Allemands en cessant de 
les combattre. 
Une grosse partie des forces que les alliés [utilisent] contre les Russes se compose de 
[Tchécoslovaques]. Avec eux est créée une mission Française, commandée par le général 
JANIN, bon connaisseur des alliances russes.  
Aux ordres du chef de bataillon MALLET, le Bataillon Colonial Sibérien est constitué le 14 juillet 
1918. Il se compose de deux compagnies du 16ème Régiment d’Infanterie Coloniale basé à 
Tien-Tsin en Chine, de deux compagnies du 9ème Régiment d’Infanterie Coloniale basé à 
Hanoi et d’une compagnie du 3ème Zouave basé au Tonkin.  
[ Plus deux sections de mitrailleuses du 9e R.I.C. 
Une batterie de 75 constituée avec des éléments des 4e Régiment d’Artillerie Coloniale et 5e 
Régiment d’Artillerie Coloniale. 
Arrivé à Vladivostok en août 1918 et après une courte mais dure campagne d'hiver qui lui vaut 
une citation à l'ordre de l'armée, le bataillon est rapatrié en mars 1919. (Wikipedia)] 
 

 [http://www.troupesdemarine.org/] 
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Le marché 

Sur la petite place, au lever de l'aurore, 

Le marché rit joyeux, bruyant, multicolore, 

Pêle-mêle étalant sur ses tréteaux boiteux 

Ses fromages, ses fruits, son miel, ses paniers d’œufs, 

Et, sur la dalle où coule une eau toujours nouvelle, 

Ses poissons d'argent clair, qu'une âpre odeur révèle. 

Mylène, sa petite Alidé par la main, 

Dans la foule se fraie avec peine un chemin, 

S'attarde à chaque étal, va, vient, revient, s'arrête, 

Aux appels trop pressants parfois tourne la tête, 

Soupèse quelque fruit, marchande les primeurs 

Ou s'éloigne au milieu d'insolentes clameurs. 

L'enfant la suit, heureuse ; elle adore la foule, 

Les cris, les grognements, le vent frais, l'eau qui coule, 

L'auberge au seuil bruyant, les petits ânes gris, 

Et le pavé jonché partout de verts débris. 

Mylène a fait son choix de fruits et de légumes ; 

Elle ajoute un canard vivant aux belles plumes ! 

Alidé bat des mains, quand, pour la contenter, 

La mère donne enfin son panier à porter. 

La charge fait plier son bras, mais déjà fière, 

L'enfant part sans rien dire et se cambre en arrière, 

Pendant que le canard, discordant prisonnier, 

Crie et passe un bec jaune aux treilles du panier. 

Albert Samain (1858-1900) 

 

 

VOTRE CORRESPONDANT GCC 
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Les correspondants services du GCC 
Président:  PI Xiuping president@centraliens-chine.org 
Secrétaire Générale: <à pourvoir>  secretaire@centraliens-chine.org 
Emploi: Laurent Lin emploi@centraliens-chine.org 
Mentoring:  Alexandre Dumon  mentoring@centraliens-chine.org 
Grand Canard Céleste:  LI Da canard@centraliens-chine.org 
 

Les correspondants régionaux 
Chengdu:  Zeng Faquan  centraliens-chengdu@centraliens-chine.org  
Canton  Benoit Ghirardotti  centraliens-canton@centraliens-chine.org  
Shenzhen:  Nicolas Schmitt  nicolas.schmitt@ymail.com  
Paris:  Renaud Lantigner  rlantigner@gmail.com  
Pékin:  Florent Vernhes  centraliens-beijing@centraliens-chine.org  
Shanghai:  Rémy Bontemps  centraliens-shanghai@centraliens-chine.org  
Hangzhou:  Qin Xing qinxing.richard@gmail.com 
Xian:  Zhang Yi  centraliens-xian@centraliens-chine.org 
 

Et les contacts locaux 
Hong Kong:  Pierre Bourgeois pierre.bourgeois@centraliens.net 
 Jenny Li Bejinni libeijinni@qq.com 
Jinan : Zhang Meng meng.zhang@centraliens.net 
Qingdao: Zhao Hai hai.zhao@centraliens.net 
Taipei:  Tudor Pascu tudor.pascu@centraliens.net 
Wuhan:  < vacant > centraliens-wuhan@centraliens-chine.org  
Zhengzhou:  Peng Xiangming chinaholly@163.com 
 

Les correspondants écoles 
Centrale Lille:  Louis Lee  李想/Nadia Wang lille@centraliens-chine.org 
Centrale Lyon:  Yvan Fabre-Ringborg lyon@centraliens-chine.org 
Centrale Marseille:  Frédéric Dai fdai@centrale-marseille.fr 
Centrale Nantes:  Céleste Wang Xueying nantes@centraliens-chine.org 
Centrale Paris:  Bertrand Cristau bertrand.cristau@centraliens.net 
Centrale Pékin:  < à pourvoir > pekin@centraliens-chine.org 
Supélec: < à pourvoir > supelec@centraliens-chine.org 
 

Les correspondants groupes professionnels 
COORDINATION :  Bertrand Cristau bertrand.cristau@centraliens.net 
 

Aéronautique: Yoann Gamet yoann.gamet@centraliens-nantes.net 
Énergies:  Antoine Chalaux  antoine.chalaux@gmail.com 
Entrepreneurs:  < à pourvoir >  
 
 


